

NOVEMBRE 2023

# REVUE DES MÉDIAS

Cette revue des médias regroupe les articles, citations ou interviews directement liés à des publications de LFE dans la rubrique « On parle de nous » ainsi que les expressions et travaux des responsables de LFE dans la rubrique « Point de vue ».

## ON PARLE DE NOUS

### LA DEMARCHE DE PAYSAGE, UN OUTIL CLÉ POUR DÉBLOQUER LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Arnaud Garrigues, pour *La Gazette des Communes*, le 2 novembre 2023.

#### Lien vers l'article

Cet article met en lumière la dernière Note de La Fabrique Ecologique intitulée « Réussir la transition écologique par l'approche paysagère ». Le journaliste revient sur le « plan paysage », outil efficace et encore trop peu utilisé, que l'étude met en avant. L'article aborde le problème du paysage « carte postale » qui serait figé, ce qui est contreproductif pour la transition écologique comme l'a montré cette Note. Les trois recommandations de la Note sont également citées.

### DOSSIER SPÉCIAL COLLECTIVITÉS - LA PLANIFICATION ÉCOLOGIQUE À L'ÉCHELLE TERRITORIALE

*Le Moniteur*, le 17 novembre 2023.

#### Lien vers le dossier

Dans ce dossier spécial collectivités, un article sur « La planification écologique en mal de cohérence » cite la Note de La Fabrique Ecologique « Réussir la transition écologique par l'approche paysagère ». Celui-ci évoque le « mur technocratique » face auquel la planification écologique butte. Une proposition de la Note est reprise : « des démarches de transition à bas bruit qui mettent le paysage au centre ».

### LE COVOITURAGE DU QUOTIDIEN, L'AUTRE « VÉLORUTION »

Olivier Razemon, pour *Le Monde*, le 30 novembre 2023.

#### Lien vers l'article

L'article cite l'étude de La Fabrique Ecologique « Que peut-on attendre du covoiturage du quotidien pour la transition écologique » comme « récent rapport à charge » soulignant le coût élevé des dispositifs mis en place par les pouvoirs publics afin d'encourager la pratique du covoiturage. Le journaliste reprend le constat de l'étude : aucun dispositif ne permet de modifier en profondeur les habitudes des automobilistes à ce jour.

### LE PAYSAGE, LEVIER MAJEUR DE RÉUSSITE DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Bertrand Folléa, Cyril Gomel, Jean-Pierre Thibault, pour *La Caisse des Dépôts*, le 20 novembre 2023.

#### Lien vers l'article

L'article tiré de la note « Réussir la transition écologique par l'approche paysagère » publiée par La Fabrique Ecologique expose les enjeux et difficultés des politiques de paysage. Parce que le paysage ne peut être perçu comme simple tableau, l'article propose une démarche paysagère de la transition écologique.



## POINT DE VUE

### **QUAND LA FORÊT ET LES BANLIEUES BRÛLENT : QUELLE SOCIÉTÉ INVENTER ?**

*Intervention de Lucile Schmid à la Conférence du Centre Sèvres - Paris Facultés jésuites en partenariat avec le Campus de la Transition, le Ceras et la Maison Magis, le 16 novembre 2023.*

#### **Lien vers le replay**

Dans le cadre de la publication de l'ouvrage « La société écologique : normes et relations », cette conférence interroge les différents leviers à mettre en place pour minimiser l'impact des bouleversements climatiques sur les groupes sociaux les plus défavorisés. Lucile Schmid est intervenue dans ce débat de philosophie politique pour une stratégie de transformation de la société. Celle-ci doit être plus juste et respectueuse des limites planétaires.

### **GRAND PRIX CAP'COM ÉDITION 2023**

*Raphaël Quintreau membre du jury pro, pour le Grand Prix Cap'Com 2023, le 9 novembre 2023.*

#### **Lien vers la programmation**

Au sein du jury pro, Raphaël Quintreau, chargé d'études et de communication à La Fabrique Ecologique, s'est joint à une trentaine de professionnels de la communication pour analyser les campagnes présentées au concours. Durant cette journée, ils ont déterminé les meilleures campagnes de communication publique de l'année.

### **INFRASTRUCTURES : « ON NE PEUT PLUS FAIRE PASSER LA VARIABLE CLIMAT APRÈS LE RESTE », GÉRAUD GUIBERT, LA FABRIQUE ECOLOGIQUE**

*Stéphanie Frank, pour Le Moniteur, le 27 novembre 2023.*

#### **Lien vers l'article**

Dans un contexte de fortes manifestations en opposition au projet de construction de l'autoroute 69 reliant Toulouse et Castres, Géraud Guibert, président de La Fabrique Ecologique, questionne l'évaluation d'une infrastructure quant à son utilité et les conditions de son acceptation par la population et ses usagers.

### **ADAPTER NOS TERRITOIRES AUX CATASTROPHES CLIMATIQUES : LES VALLÉES DES ALPES-MARITIMES APRÈS ALEX**

*Intervention de Lucile Schmid à la Conférence de la Fondation Jean-Jaurès, le 9 novembre 2023.*

#### **Lien vers le replay**

La Fondation Jean-Jaurès a organisé un débat autour de leur récent rapport sur les vallées des Alpes-Maritimes après la tempête Alex. Lucile Schmid y est intervenue et a notamment réfléchi sur le terme d'adaptation. Elle a abordé le défi que représente la collaboration entre les différents acteurs territoriaux et les enjeux démocratiques au cœur de la transformation de l'action publique. La question climatique n'est plus à distinguer des enjeux régaliens. Lucile Schmid a également évoqué le livre blanc des assurances publié en 2015 qui questionne la façon dont le dérèglement climatique va causer des dérèglements financiers et comment la géographie sera prise en compte dans la tarification.

### **CLIMAT : FAUT-IL RÉFORMER LE RÉGIME CATASTROPHE-NATURELLE EN FRANCE ?**

*Baptiste Madinier, pour RCF Radio, le 23 novembre 2023.*

#### **Lien vers l'article**

Le régime de catastrophe naturelle français qui permet d'indemniser les victimes est menacé par la multiplication des catastrophes naturelles. Pour Lucile Schmid, vice-présidente de La Fabrique Ecologique, le dispositif français est original et unique en son genre, se reposant sur les principes de solidarité et d'égalité. Elle rappelle qu'on ne peut pas avoir un système fondé sur la liberté de marché. Il faut penser à la prévention en intégrant la responsabilité des entreprises et des collectivités. Il est urgent de mettre en place des mesures de précautions.

### **L'EUROPE NE PEUT ETRE LE PORTE-VOIX DE NOTRE PUISSANCE PERDUE**

*Entretien de Lucile Schmid dans le Un hebdo du 29 novembre 2023.*

#### **Lien vers le média**

Dans ce numéro « Qui écoute encore la France », Lucile Schmid analyse le rôle de la France dans l'Europe.

## POINT DE VUE

### **« LES VIOLENCES AU NOM DE L'ÉCOLOGIE RÉPONDENT À UNE VIOLENCE DÉMOCRATIQUE » : L'ANALYSE DE LUCILE SCHMID**

Interview de Lucile Schmid par Christophe Lucet, pour Sud Ouest, le 12 novembre 2023.

#### **Lien vers l'article**

Interrogée sur la légitimité des violences commises lors de manifestations au nom de l'urgence écologique, Lucile Schmid questionne la violence démocratique envers la nature et les générations futures ainsi que la responsabilité des institutions qui n'ont pas tenu leurs promesses.

### **LE DÉSESPOIR - ECOLOGIE : LA VIOLENCE AU NOM DE L'URGENCE ?**

Intervention de Lucile Schmid aux Tribunes de la Presse #13 le 17 novembre 2023.

#### **Lien vers la rediffusion**



### **FACE AUX CATASTROPHES NATURELLES**

Intervention de Lucile Schmid au 28 minutes d'Arte, le 15 novembre 2023.

#### **Lien vers le replay**

Lucile Schmid rappelle que les catastrophes naturelles sont des événements fréquents voire quotidiens à l'échelle du globe. Ils ne devraient donc plus être traités comme des événements exceptionnels.

### **APRÈS LA PLUIE, LA SÉCHERESSE ET PUIS LA PLUIE**

Lucile Schmid, pour La Croix, le 20 novembre 2023.

#### **Lien vers l'article**

Suite aux tempêtes Ciaran et Domingos qui ont frappé à côté Nord Atlantique de l'hexagone, Lucile Schmid soulève dans cet article la question de la pérennité des systèmes actuels d'indemnisation des victimes de catastrophes naturelles.

### **DUBAÏ : L'AÉRIEN AU SOMMET DE SA FORME**

Intervention de Lucile Schmid, Good Evening Business dans BFM Business, le 13 novembre 2023.

#### **Lien vers l'émission**

Alors que Dubaï Air Show est sur le point d'ouvrir ses portes, l'émission questionne la capacité du secteur de l'aviation à évoluer en conformité aux exigences écologistes. Suite à la crise Covid, le secteur a repris son activité, preuve d'une résistance des plus tenaces. Les compagnies aériennes Emirates et Turkish Airlines ont enregistré des commandes historiques, on observe un taux de remplissage des avions record malgré une hausse de prix à 2 chiffres. Lucile Schmid rappelle qu'en même temps que le Dubaï Air Show se tiendra la COP28 illustrant ainsi la conflagration entre deux événements diamétralement opposés, Dans cette ambition globale de décarbonation de nos sociétés, il est important de penser le droit au développement des pays du Sud. Celui-ci est intrinsèquement lié au droit de la mobilité. Cela implique de repenser le secteur de l'aviation mais pas seulement. Lucile Schmid rappelle que pour l'instant le discours de décarbonation de l'aviation est trop économique et laisse de côté la responsabilisation citoyenne.

### **COP28 : « LE MONDE PEUT CHANGER ENCORE, MAIS NOMBREUX SONT CEUX QUI NE LE SOUHAITENT PAS »**

Chronique de Lucile Schmid, pour La Croix, le 6 novembre 2023.

#### **Lien vers l'article**

Lucile Schmid fait le point sur l'état des négociations climatiques au niveau mondial, alors que les forces réfractaires au changement restent vives, et que cette nouvelle COP pourrait s'avérer décisive.

### **ÇA VOUS REGARDE - COP 28 : L'ÉCOLOGIE FRANÇAISE À LA HAUTEUR DES ENJEUX ?**

Intervention de Lucile Schmid, le 30 novembre 2023.

#### **Lien vers le replay**

Lucile Schmid doit noter l'action présidentielle en matière d'écologie à laquelle elle attribue 6/10 : les tentatives et les tâtonnements sont là, mais Emmanuel Macron n'a pas compris que l'écologie vient de la société, des territoires. Un Etat écologique partage le pouvoir avec ses citoyens.